

## ¡Alerta!

En el artículo *Hermoso Apostolado* de nuestro colaborador L. Riber que publicamos hace unos días, se hacía alusión, entre otros, al vibrante artículo de Juan Maragall publicado en «La Veu de Catalunya» y que ha traducido y reproducido la prensa madrileña.

Como, dolorosamente, aquí puede ser muy fructuoso el apostolado iniciado por los publicistas catalanes, y para que no se levante, solitaria, la voz de nuestro colaborador que de él se hizo eco, ahí va íntegro el aludido artículo de Maragall. Lean todos y preñan.

«Si el pueblo catalán es muy mal hablado; esta es la mayor tacha de este pueblo. Da dolor, da vergüenza, da compasión, repugna oír nuestra lengua tan bajamente tratada. Porque más que nada es bajeza. Hasta la blasfemia, esa tremenda expresión de la rebeldía destructora, suele perder en boca de nuestro pueblo su misteriosa grandeza satánica y quedarse sin alas para subir al cielo y caer indecente, baja...»

«No son producto de la ira los juramentos de nuestro pueblo; reniega por vicio, por pereza de expresión, por voluntad de revolcar-se en lo infimo. Fijáos en la calidad de nuestra blasfemia, fijáos en su ocasión, en el tono de su voz sólo encontraréis el gusto de decir una palabra soez para llenar un hueco de la conversación, por gracia lamentable, por broma ó por impotencia ante cualquier obstáculo, porque el caballo se embarra, porque la cuerda tiene un nudo, porque el cigarro no arde. Nuestra blasfemia no horripila, repugna. Y da tristeza y no de desesperación.»

«Involuntariamente se mide muy bajo el límite de la elevación de un pueblo que lleva tal peso de fango pegado a los pies. Calculado, calculado lo que pesa ese fango, porque ninguno de nosotros está libre de él. Hay quien no blasfema; pero ¿quién no habla mal? ¿Quién de nosotros no se deja llevar del prurito de la bajeza, de la obscenidad de la palabra, de colocar en su perorata una interjección de cuando en cuando, cascon simetría, como puntales de la frase hablada catalana? ¡Malhadada frase, malhadada lengua, que tales puntales necesita! ¡Malhadada arquitectura oral, malhadado pueblo que sólo así sabe sostener la energía de su lengua y así la caracteriza!»

«Una vez volví yo de países extranjeros y tuve que detenerme en una ciudad poco antes de pasar la raya de Francia. Y allí, en la misma estación, hirió mis sentidos una locución innoble. El corazón me dió un salto. Ya estaba en Cataluña. Así se me daba a conocer la patria. Y mis mejillas se enrojecieron como si hubieran recibido una bofetada.»

«Ese verbo desdichado que tenemos para expresar toda clase de energías! No decimos hacer; decimos las palabras malas. Dar, herir, burlar, poner, coger, engañar lanzar, comer, beber, escribir, leer; todo lo quiere decir esa palabrotita; toda acción se resume en ella, y su significado engloba todos los significados, como si en la virilidad catalana no cupiese otra potencia que la que tan bajamente expresa este verbo.»

«Eso se dice riendo, llorando, bromeando, enterreciéndose, afirmando, dudando, triunfando, cayendo, y hasta al morir la hacemos heroica. Y el que no se atreve a decirlo rotundamente la disfraza con hipocresía, porque no puede prescindir de ella. ¡Va ient necesidad es ésta! La llevamos clavada en la frente como un estigma de bajeza.»

«¡Borrémoslo! Aunque sea por medio del fuego, aunque sea arrancándonos con ella la piel y vaciando donos los huesos, si es preciso. Borrémoslo. Podemos borrarlo. No hay nada irremisible. Purifiquemos nuestra lengua como el profeta, con un carbón encendido. Que el amor sea nuestro fuelido. Cada vez que abramos la boca para hablar, pensemos en Cataluña, nuestra madre, y, sobre todo en Cataluña, nuestra hija. Pensemos que nuestros hijos han de hablar como nosotros. Pensemos en la gracia de esas bocas tan puras y en la infamia que las espera.»

«Y si ni aun eso puede contenernos, más vale que reneguéis de vuestra lengua; más vale que aprendáis una extraña, en que la bajeza os sea menos familiar y menos fácil. Cubridos de ceniza la cabeza; llamad á gentes civilizadas que vengan á civilizaros; á ahogaros el habla con otra que se os quede forzosamente en la boca; pedid á un extranjero la fuerza de voluntad que os falta.»

«Porque, ciertamente, en la libertad del propio ser debe estribar

la suprema aspiración de todo hombre y de cada pueblo, y en la condición, para llegar á tener un alma. Pero cuando un hombre ó un pueblo no saben valerse de su libertad para este fin, la esclavitud es cosa deseable para ellos, y el anonadamiento mejor suerte que la ignominia.

«No me motejéis de arrebatado ni alcéis, los brazos sonriéndolos. Esa sonrisa sería la más clara señal de nuestra impotencia y del estigma. No es esto una cuestión baladí, no es una cuestión de policía. Es el espíritu catalán lo que se ventila en ella. La palabra es el mismo espíritu que va por los aires; si baja el vuelo, el espíritu baja con ella; si se arrastra por tierra no hay esperanza de elevación para el espíritu. Son las alas. Limpiadlas, aligeradlas; si no, ¡pobre del pájaro!»

«Ya no sé qué más deciros, y esto es mi mayor tribulación, porque si la palabra no salva á la palabra, ¿qué la salvará? Si el corazón del hombre no mueve el corazón del hombre, ¿qué lo moverá? Y si eso no comienza dentro de cada uno de nosotros, mal podrá influir en el alma catalana. Y tenemos que salvarla, ¡oís! Tenemos que salvarla. Cada vez que abrimos la boca es la vida ó la muerte para ella; es nuestra dignidad humana en peligro. ¡Alerta!»

JUAN MARAGALL.

## LA LUCHA CONTRA LA TUBERCULOSIS

De algún tiempo á esta parte se nota, así en Madrid como en Barcelona y en varias otras ciudades españolas, un acentuado movimiento de la opinión ilustrada en favor de la lucha contra la tuberculosis, y á fin de organizarla y extenderla, se crean por doquiera sociedades y juntas de patronato y propaganda y se celebra ahora el Congreso antituberculoso de Zaragoza. Ya era hora de que aquí, donde tanto y tan malo solemos imitar del extranjero, se promoviese una campaña de este género á semejanza de lo que se ha hecho en otros países más adelantados, secundando de un modo persistente y activo las iniciativas, hasta ahora tan limitadas como plausibles, que á este respecto han surgido en nuestra patria.

Por qué se ha iniciado esta cruzada general en el mundo contra la tuberculosis precisamente, y no contra la pulmonía, el tífus ó cualquiera otra enfermedad infecciosa? La explicación es sencillísima: porque entre todas las dolencias á que se halla sujeta la humanidad, ninguna como esta tiene los caracteres de horrorosa plaga; ninguna como esta causa en el mundo, al año, tres millones de víctimas.

Por otra parte, la tuberculosis es el hogar modesto, en el hogar obrero, es algo más que la sola enfermedad; es también la miseria. El que sufre aquí mal, con ser un pobre enfermo sin esperanza de curación posible, no está bastante grave para ser asistido en algún hospital donde se cure ó muera; es un enfermo á ratos que hasta á veces trabaja de igual manera que si estuviera sano; es un ser que declina lentamente cada vez más sensible á los esfuerzos y cada día más necesitado de cuidados, y consume su cuerpo y sus pobres recursos recorriendo un calvario de sufrimiento y privaciones que á veces se prolonga muchos años.

Pero, ¿puede lucharse contra este horrible mal? Si; se puede luchar, y con éxito grande.

La tuberculosis no es en modo alguno una enfermedad nueva; Hipócrates, en su época, la describió ya en forma; pero hasta hace muy pocos años hemos estado completamente á oscuras acerca de su origen. Hacia principios del pasado siglo empezó á discutirse si la tuberculosis era ó no contagiosa, y con este motivo produjéronse entonces acaloradas controversias; mas en 1882 Roberto Koch logró aislar y cultivar el bacilo que lleva su nombre, y desde este descubrimiento, ya nadie duda de que se trata de una dolencia infecciosa é inoculable.

La teoría actualmente en favor, tocante á esta cuestión, es la siguiente: El bacilo de la tuberculosis, que se encuentra en las expectoraciones de los tísicos, al escupir estos en las habitaciones ó en las calles, es el agente propagador de la enfermedad. La expectoración contaminada, una vez seca por la acción del aire, se pulveriza y sus partículas flotan después fácilmente en el ambiente que respiramos, ya á impulsos del viento, ya á favor del barido en seco, ya á causa del roce de los vestidos largos que usan muchas señoras, ya por mil otras causas parecidas; aun en este estado de polvo impalpable y seco, el germen de la tisis conserva toda su virulencia, y de este modo el terrible microbio se introduce en los órganos de las personas que se encuentran á su vez, lo desatan, que, al escapar á su vez, lo desatan, por así decirlo, á la circulación, con lo cual en las poblaciones populosas el bacilo de la tuberculosis pulula por todas partes.

No quiere esto decir, afortunadamente, que por el hecho de que penetre en nuestros bronquios el microbio de la tuberculosis debamos contraer irremisiblemente la mencionada enfermedad; no hay nada de esto. Por dicha nuestro organismo se halla contra ella poderosamente armado, como lo

está contra toda infección en general, y sólo una desgraciada minoría, sucumbe á los ataques del microbio; pero importa que se combata en bien de todos y hasta por egoísmo, ya que nadie puede decir si él ó los suyos tendrán siempre la suerte de escapar á aquel mal.

Por lo demás, gracias á los adelantos de la ciencia médica, la tuberculosis en su primer período puede hoy curarse ó estacionarse al menos por tiempo indefinido; y sobre todo, con una buena higiene y tratamiento adecuado, puede evitarse que sobrevenga el mal á aquellos individuos todavía sanos á quienes se designa con el nombre harto significativo de «candidatos á la tisis.»

No creo necesario decir á mis lectores quienes son éstos. Todos los conocemos, todos hallamos á nuestro paso cada día á esos pequeñuelos de rostro pálido y de mirada triste, á estos adolescentes de largo cuello y encogido pecho, en cuya frente parece haberse escrito una sentencia de muerte prematura.

¿Y cuál es la existencia de los más? Vedlos amontonados en una escuela sin ventilación ni luz, respirando un ambiente emponzoñado, encorvada la espalda y baja la cabeza, la atención fija en el mugriento cartapacio; vedlos en el taller reiterando horas y horas esfuerzo tras esfuerzo entre ruido de las máquinas. ¿No os dice el buen sentido que esto solo ha de dar pasto al mal que late en su organismo?

La lucha racional y organizada contra la tuberculosis, comprende lógicamente dos extremos: una acción preventiva y una acción curativa; y aun en esta última dirección conviene distinguir entre lo que se aplica directamente al tratamiento de los tísicos y lo que se refiere al tratamiento de lo llamado en términos genéricos *pre-tuberculosis*. En el primer concepto, su espera se puede considerar ilimitada, y en el segundo comprenden de la organización de dispensarios destinados á socorrer á los tuberculosos y enseñarles á cuidarse; la de sanatorios de todo género, y entre estos últimos, de un modo especial, la creación de estaciones marítimas, destinadas á la infancia, y cuyos resultados son superiores á todo encarecimiento por lo que toca á la curación del raquitismo, la escrófula y demás gérmenes morbosos que predisponen á la terrible enfermedad.

Las dimensiones forzosamente limitadas de un artículo periodístico no nos permiten extendernos en pormenores tocante á la mejor organización científica de una campaña contra la tuberculosis, cosa por otra parte naturalmente reservada á sus directores facultativos pero sí nos importa hacer constar que gracias á esta lucha debidamente sostenida, Inglaterra ha logrado disminuir en un tanto por ciento importantísimo la cifra de sus defunciones por tuberculosis; y á obtener en España un resultado parecido podemos contribuir todos con nuestro esfuerzo, no ya sólo acudiendo con recursos materiales á sostener las obras que se inician; sino también predicando la limpieza y la higiene, base de la salud, con la palabra y el ejemplo.

El sol, el aire y la desinfección son tres grandes factores para luchar contra el bacilo de la tuberculosis, y es necesario que procuremos todos la desaparición de insensatas rutinas como la de que sea la mas pequeña ventana de la casa la del lugar que necesita mayor ventilación, la de que los criados duerman en cuartos sin ventilación directa, la de que se escupa á todo trapo y en todas partes; la de que no se desinfecten los pisos que se desahallan á pesar de que existe, según parece, un «servicio gratuito» para llevarlos á cabo, y otra porción de cosas, cuya enumeración sería inacabable.

No por esto caigamos, sin embargo, en el terror estúpido y egoísta de mirar con recelo á los pobres enfermos, temiendo á cada pase contagiarnos; tengamos siempre en cuenta que, como ha dicho un distinguido facultativo, «la guerra contra la tuberculosis no ha de ser la guerra contra el tuberculoso», y tratemos á todos, enfermos y no enfermos, con amor, con bondad.

Recordemos, por último, que una campaña contra la tuberculosis comprende, rigurosamente hablando, todas las obras sociales que luchan contra la miseria, puesto que «la miseria es el gran factor de la tuberculosis», y pongámonos en todas nuestras obras un mismo condimento: la caridad cristiana.

PÁNFILO RODRIGUEZ

## «Las de Cain»

(de los Sres. Alvarez Quintero)

Don Segismundo Cain y de la Muela es un profesor de lenguas vivas y él mucho más vivo que las lenguas que profesa; con su profesorado, algunas traducciones de novelas francesas y la protección de un primo suyo, rico imbécil que se las echa de pillo y catalán, ó como él dice, de *turista*, va trampeando el señor de Cain, al que su mujer Elvira llama unas veces Segis y otras Mundo, nunca Segismundo por completo. Pero ¡ay! el matrimonio de Segis con Elvira ha sido muy fecundo, y toda su fecundidad ha sido en niñas. ¡Nada menos que ocho pimpallas de rosa han brotado de aquel tallo! El señor de Cain quiere absolutamente casarlas á todas, y en esta empresa pone su ingenio, que es grande, los inagotables recursos de su talento y experiencia de la vida.

Cuando empieza la comedia don Segis ha conseguido ya casar á

tres de sus hijas. Pero aún faltan cinco... ¡Ahí es nada!... Toda la obra es la caza de estos cinco maridos que necesitan las de Cain.

O, mejor dicho, de cuatro; porque uno, el de la mayor, Rosalía, está ya tan bien cazado que don Segis se sirve de él, ó sea que utiliza el amor inmenso que tiene á su novia, como de instrumento eficazísimo para cazar á los otros cuatro yernos que le hacen falta. Rosalía, aleccionada ó dirigida por su padre, dice á Alfredo (así se llama su novio) que ella no puede abandonar el hogar paterno mientras que sus hermanitas permanezcan solteras, y he aquí al buen muchacho convertido en perseguidor y atrapador de aspirantes á las manos de sus presuntas cuñadas.

La caza del marido se desarrolla en los tres actos de la comedia bajo todas sus formas, y siempre con éxito; uno cae porque don Segis, adivinando en él á un hombre que aunque parezca en su juventud bajo la forma accidental y pasajera de un muchacho desaplicado y holgazán, le toma bajo su protección, le busca un destino por medio de su primo Cayetano, y seguramente le regenera; otro es pescado con el anzuelo de la gratitud, inspirada por la asistencia oficiosa en una enfermedad grave; otro por el procedimiento del terror; hasta el primo Cayetano, el *turista*, á quien don Segis no sólo escribe los discursos que ha de leer en cierto Centro regional, de que es presidente, sino que le inspira todas las ideas y aún las palabras que ha de decir, carga con la menor de las de Cain, que es una niña tonta de caprote: los hijos que tengan, dice sentenciosamente don Segis, serán listos, porque las fuerzas iguales se destruyen.

Este argumento, tan á la ligera expuesto, da lugar á una interminable serie de situaciones cómicas y de chistes, que van brotando naturalmente del choque de los caracteres y de la marcha lógica de la acción. Algunos chistes son preciosos. Y todos hacen reír al público.

Mas no son éstos el mérito principal que hallamos en la nueva obra de los Quintero. Va esta, por exigencia ó imposición de su mismo asunto, bordeando constantemente las fronteras del sainete; pero jamás, á nuestro juicio, las traspasa; consérvese siempre dentro de la comedia fina y delicada. Y ¿por qué? Pues, á nuestro entender, porque esta producción de los peregrinos ingenios sevillanos, aunque tenga por lugar Madrid y sean madrileños y no andaluces sus personajes, es de lo más esencialmente, de lo más delicadamente andaluz que han hecho estos privilegiados autores.

El temperamento andaluz es burlón; puede decirse que la burla es su ambiente propio; pero la burla genuinamente andaluza no es sarcástica ni corrosiva, sino benévola y cariñosa; el andaluz castizo se burla de su mismo padre cuando le ve incurrir en cualquier ridiculez; ¿quién no es ridículo veinte veces al día? Pero al burlarse de su padre no se cree el andaluz hablarle al respeto, ni el andaluz tampoco lo estima así, sino que responde gallardamente á las burlas filiales con otras zumbas y donaires. Y así pasa entre padres é hijos, ¿qué ha de ocurrir entre extraños?

A través de esta burla, genuina y castizamente andaluza, están vistas y presentadas en *Las de Cain* las ridiculeces y cursilerías que le sirven de argumento. Y así don Segis, á pesar de sus artimañas para pescar yernos con anzuelo, resulta un personaje muy simpático y que nos inspira verdadero interés; sentiría uno en el alma que se le escapase algún yerno; es un padre de familia convencido de que sus hijas necesitan marido, y que se lo busca con el mismo afán con que, dando lecciones, traduciéndolo novelas y aguantando al idiota de su primo, le agencia el necesario alimento.

Y Rosalía, la hija mayor, aun entrando en la extrema conspiración urdida por su padre, no resulta una lagartona, sino el más delicioso tipo de mujer; lo que á la generalidad parecerá seguramente ridículo hasta el colmo, ella lo transforma en sublime abnegación de amor filial. Lo propio, y en su debida proporción, acontece con don Elvira, con Alfredo y con todos los personajes de la obra, la cual, por este modo no está escrita con *las de Cain* sino con *las de Abel*: hay allí flotando una piedad que es justicia hacia los seres humanos, que tienen á veces, como dijo Cervantes, *que hacer cosas que no están en el mapa*, por el influjo de las circunstancias, más potentes que las fuerzas individuales.

Poned á don Segismundo con treinta ó cuarenta mil duros de renta, y á sus niñas, por tanto, con dotes pingües, y ya no hay ridiculeces; el señor de Cain sería senador por derecho propio y toda su labor en punto á yernos se reduciría á escoger los mejores, ahuyentando á la morralla.

Con lo dicho queda declarado que la comedia que acaba de ser estrenada nos parece admirable, de un arte exquisito, digna de sus ilustres autores y nuevo ornamento del teatro español, tan rico en glorias de todos géneros.

Y ¿no tiene defectos? Sí que los tiene. Es asombroso que con un asunto como el expuesto se hayan podido llenar tres largos actos; pero ni el ingenio incomparable de los Quintero puede evitar que al final, en la tercera jornada, conocida ya por el público perfectamente la tendencia y desenlace de la obra, experimenten los espectadores alguna impaciencia.

Víctima de esta impaciencia tiene que ser forzosamente el diálogo entre Marucha y María, el más flojo de toda la comedia. También algún chiste podría ser suprimido, ó al menos atenuado, sin que perdiese, antes por el contrario, ganando mucho el conjunto.

La ejecución, admirable. El señor Santiago ha representado un don Segismundo que ya, ya... Pues ¿y la Niervas Suárez? Cuanto se dijera en su elogio sería poco. La señora Ruiz puso todo su esmero; pero la escena que debía ser la de su mayor lucimiento—la de Marucha con María—no era más que un embolado de que no cabía sacar partido. Los demás, todos bien.

A. SALCEDO.

## El Cuarto de Hora

Bibliotecas americanas

El semanario americano *The Nation* publica una reseña de las bibliotecas americanas, basándose en las estadísticas de 1.282 bibliotecas, en 661 de las cuales es permitido llevarse los libros á domicilio. Estas últimas acusan durante el año recientemente transcurrido la existencia total de 3.982.600 tomos, con una circulación de 14.968.722.

En el año 1893 calculábase una circulación anual de 352 tomos por cada mil habitantes del Estado de Nueva York; en el año 1906/7 se elevaba aquella á 1.855 tomos por cada mil habitantes. Es esto una prueba evidente de la creciente importancia de la biblioteca pública. Durante el año 1906/7 fueron terminados 16 nuevos edificios para bibliotecas, entre ellos siete que son donativos de Carnegie.

Una institución muy original es la de la «Biblioteca de viajes», que consta de 82.880 tomos, mitad de los cuales están constantemente de viaje fuera de Nueva York, prestados á sociedades en puntos que carecen de bibliotecas, á colegios, á institutos de beneficencia, etc.

En el Estado de Kentucky existen 79 bibliotecas con 1.000 á 10.000 tomos, seis con 10 á 20.000 y tres con 20 á 30 mil tomos. Además existe en el mencionado Estado una biblioteca con 50 mil tomos, otra con 90.000 y otra con 100.000. De estas 90 bibliotecas, 31 son públicas y diez de ellas construidas á expensas de Carnegie. La ciudad de Louisville gasta para sus bibliotecas públicas más que todas las restantes ciudades del Kentucky.

No cabe duda de que en este colosal desarrollo de la biblioteca popular en los Estados Unidos han influido en mucho las grandiosas donaciones de Carnegie; sin embargo, ha contado éste también con el desprendimiento de los Municipios agradados con sus donaciones, los cuales han de contribuir en parte al mantenimiento de la obra de cultura por ellos aceptada.

Lista de una comida china

El *Mercurio de France* publica un documento culinario curiosísimo. Es la lista de una comida china dada recientemente en la capital del Celeste Imperio. Componiase de veintiocho platos, repartidos en seis servicios. He la aquí:

- Aletas de tiburón cocidas con carne de langostinos.—Vejiga de rodaballo en salsa.—Nidos de golondrinas.—Filetes de bacalao.—Pulpos.—Anadocido con especias.—Vejiga de rodaballo cocida.—Sesos de pescado aderezado con carne de pollo machacada.—Pasteles de ánades sin huesos y con setas.—Pollo cochirrito con setas.—Pechugas de pollo con setas amarillas.—Pichones asados en parrilla.—Setas reales.—Palomas aderezadas con especias.—Moluscos pequeños de mar cochirritos.—Tajadas de carne cocida.—Pepitas de sandía tostadas.—Almendras.—Cangrejos.—Huevos conservados en ceniza y aromatizados.—Chuletas de cerdo.—Naranjas chinas.—Pamplenas.—Crema azucarada con semillas de loto.—Cuatro poncheras de manjares variados para comer con el arroz.—Sopa china.—Champaña y bizcochos franceses.

## Conocimientos útiles

**Modo de conservar la leche**  
No basta para conservar la leche tenerla en vasijas muy limpias después de hervirla: si se pone en

un cuarto cerrado, se acederá ó adquirirá mal gusto; si se pone al aire, las partes maticosas se ranciarán; es preciso, pues, taparla, no con cobertera de barro, loza ó madera, sino con un lienzo atado alrededor de la vasija que contenga la leche. Este es el único medio de prevenir todo inconveniente; pero por poco que se eche á perder tomará sabor de sebo.

## Modo de dar á la leche el sabor de Almendra.

Cuando la leche esté tibia, se le echa una hoja ó media del laurel llamado de *leche*, ó laurel *almondro*; debe echarse poca cantidad, de ser algo venenoso; se sacará, luego que la leche haya hervido, no por su propiedad venenosa, porque es en demasiado corta cantidad, sino porque teniéndola más tiempo le daría un sabor amargo. Se usa de este laurel para las cremas, y, generalmente, para todos los platos de leche y azuca.

## Gran cook-tail

En una chocolatera de cristal se echa una copita de Ginebra, una cucharadita de las de café de Piper, una cucharada de jiarabe de goma, esencia de tamarindos ú otra cualquiera, dos gotas y tres pedacitos de corteza de limón; otro tanto de lo que ocupen estos ingredientes, de agua.

Se bate, y cuando hace espuma se sirve, poniendo en el vaso un terrón de hielo ó una cucharada de hielo raspado, bien colmada. Proporción para una persona.

## La capital húngara

Hungria es, por decirlo así, la puerta del Oriente. Más allá del Danubio, límite durante siglos entre la civilización romana y las tribus bárbaras, empiezan los países del sueño, de los cuentos fantásticos y de las maravillosas leyendas.

Por esto, á medida que el Oriente expreso se acerca á la capital de Hungría, partida, como todo el mundo sabe, por las aguas del gran río, la imaginación del viajero, exaltada por reminiscencias de antiguas lecturas, va evocando tradiciones de otro tiempo, hazanas y aventuras de que fué teatro la Patria de los magyares.

Cuatro horas de viaje, por camino de hierro, separan á Viena de Budapest. Ya se descubren á lo lejos los edificios de la ciudad; ya se ve platear el anchuroso río; ya se han dejado atrás bosques y praderas, pobres estaciones como perdidas en las llanuras, caseríos dormidos entre grupos de árboles, rebanos guiados por pastores de rostro cetrino y largos y rizados cabellos, mozos vestidos con abigarrados trajes, que miran pasar el tren con sus rasgados y soñadores ojos de odalisca. El tren, resollando jadeante, después de su larga carrera, entra en la estación con tremendo ruido de herrajes y sacudidas de planchas metálicas...

Esta manera de llegar á Buda resulta un tanto prosaica. Las estaciones de los caminos de hierro todas se parecen; el industrialismo moderno, á cuanto toca le comunica el mismo sello de vulgaridad utilitaria.

El viajero que quiera gozar al primer golpe de vista de la belleza de conjunto de la capital de Hungría, debe entrar en ella navegando por el río, sobre cuya corriente, ya bastante caudalosa, se proyecta el gran puente colgante que une á las dos ciudades de Buda y Pest...

Al salir de la estación, y al penetrar en la ciudad, los ojos no se cansan de contemplar maravillas: grandes bulváres, magníficos monumentos, edificios anchurosos... Con verdad puede decirse que allí se han juntado la belleza arquitectónica de Viena, la elegancia reñada de París y la bulliciosa alegría de las calles céntricas madrileñas. Cuando se llega á las márgenes del majestuoso río, el asombro del viajero no puede menos de prorrumpir en entusiastas exclamaciones.

La historia de Budapest es por extremo interesante, y desde el punto de vista de su crecimiento, realmente maravillosa. Hasta 1873 formaba dos Municipalidades distintas: Buda (orilla derecha), Pest (orilla izquierda). Las dos ciudades se unieron, formando una sola Municipalidad. Hasta se suprimió el guión que unía los dos nombres, y que en cierto modo recorda el puente que enlaza las dos orillas, y ya los húngaros escriben sencillamente Budapest.

Esta unión de las dos ciudades se notificó á los Gobiernos extranjeros por la vía diplomática: fué aquello como un casamiento, como la boda entre dos ciudades: la ciudad de la llanura y la de la montaña...

Con este desposorio cesó la confusión en el nombre de la capital de Hungría: ya no se le llamó Ofen, ni Pest Ofen; ni Buda: nombres que embrollaban al viajero y dificultaban la correspondencia. Hoy todos estos nombres, como las dos ciudades por ellos significadas, se han resumido en uno solo: Budapest.

No es cosa de dilucidar, qui si existió ó no allí una colonia romana. En todo caso, la historia de Budapest puede decirse que no empieza hasta el siglo XII de nuestra Era. Los mongoles la conquistaron. Libertada de sus invasores, vió días de prosperidad bajo el reinado de Luis I, y sobre todo de Ma

tias Corvino, el rey sol de los magyares, el soberano que supo llevar a su pueblo, juntamente con las grandezas de la civilización oriental, los resplandores del renacimiento italiano.

A aquellos tiempos gloriosos sucedieron para Budapest otros de dolorosa esclavitud. Los turcos, que momentáneamente la habían conquistado bajo el mando de Solimán el Magnífico, á quien derrotaron y arrebataron su presa las tropas del Emperador Carlos V, volvieron á mediados del siglo XVI á apoderarse de ella, y la conservaron hasta últimos del siglo XVII, en que fueron expulsados por Carlos de Lorena.

Durante este tiempo, Buda y Pest eran dos ciudades cuya población, en conjunto, no llegaba á 12.000 almas. A partir del siglo XVII, la capital de Hungría fué dilatándose por la parte de Pest en forma prodigiosa, como demuestran estos dos solos datos: Buda tenía en 1720, 1.000 habitantes; Pest, 2.000. En 1890 Budapest contaba con 480.000 almas. Para encontrar en tan

breve espacio un desarrollo de población semejante, hay que buscarlo en esas ciudades americanas, de las cuales puede decirse que han brotado, como por encanto, de la tierra.

Y véase cómo el desarrollo de las dos ciudades, Buda y Pest, reflejan el carácter de los tiempos presentes. Buda es la ciudad de la montaña; Pest, la ciudad de la llanura. En los rudos tiempos de pelea, cuando el furor tártaro la amenazaba y las armas musulmanas la combatían, la ciudad trepaba á los riscos, se atrinchera en los peñascos, erigía sus alcázares en forma de fortaleza, y en ellos guardaba sus tesoros... Hoy la ciudad de Pest, libre de temores, se extiende pacíficamente por la llanura y se embellece con suntuosas construcciones, se adorna con bellos monumentos, se rodea de parques y jardines, y vive alegre y risueña, mirándose complacida, como en un gigantesco espejo, en las aguas de su anchuroso y poético río.

## INFORMACION

### Replicando á una réplica

Nuestro colega *La Tarde* escribe una réplica á lo que decíamos en nuestro artículo: «Zarpazo de amigo». El buen amigo, dando muestras de una candidez poco común se descompone de tal modo que su réplica se parece á un maullido de un gato al cual se le atranca entre dos puertas, y luego exclama: «Tío yo no he sido; no tenemos la intención que se nos supone; no llevamos ninguna representación; y al fin somos libres, no dependemos de nadie. ¿Quién es LA GACETA para expedir patentes de filiación? no tiene autoridad ni competencia....»

Bien, hombre, bien; soséguese continúe su camino y piénsese que nada ha sucedido. Sea bueno y no se podrá decir que pertenece á la Mala Prensa. ¡Pobrecito, que candidez!

### COMISIÓN PROVINCIAL

#### Sesión de ayer

Bajo la presidencia de D. Juan Aguiló Valentí se reunió ayer tarde, á la una, la Comisión provincial.

Asistieron los Sres. Pons y Roselló Alemany.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior, que fué aprobada por unanimidad.

Se aprobaron los pliegos de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Ciudadela, Ferrerías y Lluchmayor respectivas al año 1904; y de Llubí, San Juan y San Juan Bautista (Ibiza) correspondientes al año 1905.

Se aprobó el presupuesto especial de ingresos y gastos de la cárcel de esta ciudad.

Se dió cuenta del expediente promovido por un recurso interpuesto por D. Antonio Pons y don Juan Carreras en alzada de un acuerdo del Ayuntamiento de Mahón relativo á la provisión de la plaza de encargado del alumbrado de San Clemente; acordándose pedir varios datos antes de emitir informe.

Se dió cuenta del expediente promovido por recurso interpuesto por D. Juan Verd Gamundí, vecino de Sansellas, en alzada de un acuerdo de aquella villa por el que resolvió suprimir la consignación para el pago del alquiler de la casa-cuartel de la guardia civil. Se acordó informar en el sentido de que procede la suspensión del acuerdo del Ayuntamiento.

Se dió cuenta de una comunicación del Ayuntamiento de Mahón relativa á la instancia que dirigió aquella corporación á la Comisión provincial solicitando que ésta se declarase incompetente para distribuir entre los Ayuntamientos de dicha isla, cierta partida consignada en el presupuesto de gastos del Tribunal del Jurado de aquel partido; acordándose darse por enterada.

Se leyó una comunicación del director de la estación sanitaria de este puerto, solicitando la autorización necesaria para desguazar una falúa, que precisamente es la que desembarcó la Reina doña Isabel, cuando su visita á Palma. Se acordó conceder la autorización que se solicita.

Dióse cuenta de una comunicación del presidente del Ateneo Científico, Literario y Artístico de Mahón anunciando el envío de 50 ejemplares de la obra titulada *Compendio de Geografía é Historia de Menorca*, original de don Francisco Fernández Sanz; acordándose darse por enterado y satisfacer el importe de dichos ejemplares.

Se enteró la Comisión del informe emitido por el Arquitecto auxiliar en vista de las cuentas remitidas por el Ayuntamiento de Son Servera justificativas de la inversión de 500 pesetas que le fueron concedidas para atender á la reparación de daños causados en los caminos vecinales, cuando las inundaciones ocurridas en aquella

villa en el mes de noviembre del año último.

Se leyó una comunicación del Alcalde de Son Servera solicitando que se ordene al arquitecto de provincia que pase á aquella villa para la formación del proyecto de construcción de un puente sobre el torrente de Son Verubí; acordándose acceder á dicha solicitud.

Accediendo á lo solicitado por el Alcalde de La Puebla, se acordó que el arquitecto provincial forme un proyecto de nuevo matadero y otro de construcción de un pozo.

Se autorizó al director de la Prisión correccional de esta ciudad para que se encargue de hacer construir varias barras de hierro.

Se acordó admitir en el departamento de dementes del Hospital á varios presuntos alienados.

Se acordó recluir á varios niños expósitos en la Inclusa de esta ciudad.

Se concedió el prohijamiento de algunos expósitos y se denegó la autorización que solicitaban otros con el mismo objeto.

Se acordó conceder licencia al arquitecto auxiliar, don Guillermo Reinés, para que pueda ausentarse de esta capital.

Se enteró del movimiento de enfermos y acogidos habido, durante el mes de Septiembre último, en el Hospital de esta ciudad, y en las Inclusas de Palma y de Mahón y en la Casa de Misericordia de ésta.

Se aprobaron varias cuentas por servicios provinciales.

Se enteró de la relación expresiva de los contratos que deben celebrarse para proveer de viveres los establecimientos provinciales de Beneficencia.

Se acordó abonar á don Ramón Abrines la cantidad de 2.000 pesetas á cuenta de su contrata para la construcción de una alcantarilla y un pozo absorbente en el Manicomio Balear, que se está construyendo en el ex-convento de Jesús.

Se acordó construir una pared de cerca en el predio Jesús.

Y se levantó la sesión.

### Pronósticos del tiempo

Hé aquí los que hace Sfeijoon para lo que resta de la presente quincena de octubre:

El miércoles 7, se acercarán al S. O. y N. O. de la Península centros de perturbación atmosférica que causarán tiempo nublado y algunas lluvias y tormentas, especialmente desde el O. al centro, con vientos del 1.º al 2.º cuadrante.

Del 8 al 9, actuarán mínimos barométricos en Portugal, S. O. de la Península, Mediterráneo y África septentrional, según se indica en la carta segunda. La acción de estos diferentes centros perturbadores se sentirá particularmente en la mitad meridional, donde se registrarán lluvias y tormentas con vientos del 1.º al 2.º cuadrante.

El sábado 10, habrá un centro de bajas presiones en el golfo de Génova, y otro pasará por el Estrecho. Tiempo variable y algunas lluvias y tormentas en Andalucía y S. de Portugal, desde donde se propagarán un tanto hasta el Centro y Levante.

El domingo 11; seguirá actuando el mínimo del Golfo de Génova, y el de Estrecho se hallará en los parajes del Argelia. Estos elementos de perturbación aérea ocasionarán algunas lluvias y tormentas en la región mediterránea principalmente en el S. E., con vientos de N. O. N. E.

El lunes 12, llegará á Irlanda un centro borrascoso que en combinación con el mínimo que habrá en el Mediterráneo superior, producirá chubascos y alguna tormenta en la mitad septentrional de la Península, con vientos fuertes de entre S. O. y N. O.

El centro borrascoso de Irlanda estará el martes 13 por el mar del Norte y Dinamarca, y el mínimo del Mediterráneo superior persistirá en los mismos lugares. Se registrarán chubascos y alguna tormenta, desde el Cádiz y N. E. hasta la región central con los mismos vientos de S. O. N. O.

Del 14 al 15, mejorará el estado atmosférico general de la Península y solamente ejercerán alguna influencia en el Mediterráneo, S. y S. O., los núcleos de fuerzas que habrá en los parajes de Cerdeña y Sicilia, y en el S. O. de Portugal.

### La Administración militar

Ayer y anteayer fabricaron pan en el doble horno de campaña instalado en el campamento levantado en el baluarte del Socorrador, las fuerzas de Administración militar que se hallan de guarnición en esta plaza.

El pan confeccionado fué el que se suministró en dichos días á la guarnición de Palma.

Al medio día de ayer visitaron el campamento el Capitán general señor Ortega, y el general gobernador militar de Mallorca é Ibiza, señor Pérez Clemente, acompañados de sus ayudantes.

### Baleares en la Argentina

Nuestros paisanos residentes en Buenos Aires han celebrado una gran fiesta en los salones del *Orfeón Español*, en conmemoración del tercer aniversario de la fundación del *Centro Balear*.

A dicha fiesta, que resultó en extremo lucida, concurrió la numerosa colonia balear residente en dicha capital.

—Ha sido nombrado conserje y recaudador del *Centro Balear* D. Guillermo Amengual.

—Durante el mes de agosto último ingresaron en dicha sociedad los siguientes socios:

D. Poncio Bonet, don Miguel Salvá, don Juan Femenias, don Silverio Llaorís, Tortellá, don Jaime Barceló Bestomen, don Bartolomé Mayol Pizá, don Jorge Real Vaquer, D. José Rotger Salas, don Miguel Ripoll, don Juan Cortés Forteza, D. Jaime Suñer Clar, don Jaime Fuguet, don José Fuguet, don Sebastián Terrol, don Jaime Serra Mas, don Rafael Sagreras, don Francisco Carrió, don Fulgencio Olió Ventura, don Pedro Alorda y don Vicente B. Alorda.

### El pasaje y los cerdos

El director de la *Isteña Marítima*, D. Sebastián Simó, ha establecido un convenio con la empresa de las *golondrinas* de Barcelona para que pasen éstas al costado de los vapores mallorquines, á su llegada á aquella ciudad, para mayor comodidad del pasaje.

Este será conducido en las *golondrinas* al desembarcadero de La Paz.

Esta mejora introducida por el Sr. Simó es para el tiempo que dure la exportación del ganado de cerda y merece nuestra más sincero aplauso.

### Noticias militares

*Ascenso.*—Ha sido ascendido á comandante el capitán del regimiento infantería de Menorca, número 70, D. David de los Arcos González Auriones.

### Del mar

Ayer, al medio día, salió para Ibiza y Alicante el vapor correo *Isleño*, el cual mañana estará de regreso.

—Por la tarde á las cinco emprendió viaje el vapor *Miramar*, dirigiéndose á Argel.

Dicho buque se llevó la correspondencia, pasaje y variada carga.

—Esta mañana ha fondeado en este puerto, procedente del de Ibiza, el vapor correo *Lulio*, el cual esta tarde seguirá su viaje con destino á Barcelona.

### CILISMO

### Carreras regionales

La Junta directiva del Veloz tiene esbozado un proyecto laudable: el de organizar una serie de carreras regionales.

El fin que persigue el *Veloz* es fomentar la afición al hermoso sport ciclista. ¿Qué remedio queda, para conseguirlo, más que organizar carreras? De este modo los corredores mallorquines no dejarán el entreno, siendo de esperar que acudirán todos los días al velódromo con el fin de ejercitarse.

El *Veloz* tiene la idea de celebrar entre los ciclistas mallorquines carreras á velocidad, medio fondo, handicaps y de persecución.

De llevarse á cabo la idea desplegada por la Junta de la floreciente sociedad *sportiva*, es de esperar que el público contribuirá con su asistencia á dar esplendor á la fiesta.

PEPE POLINS.

### Gremios convocados

El Administrador de Hacienda de esta provincia ha convocado para pasado mañana los siguientes gremios.

A las 10.—Tiendas al por menor de comestibles.

A las 10 y media.—Tabernas.

A las 11.—Vendedores al por menor de calzado hecho.

A las 11 y media.—Cafés en que el precio de la taza no exceda de 20 céntimos.

A las 12.—Tiendas de abacería.

A las 12 y media.—Paradores y mesones.

A las 13.—Tiendas de gorras y monteras.

### Persiguiendo el contrabando

Por agentes de la Compañía arrendataria de tabacos han sido apresados en la costa siete bultos de tabaco de contrabando, los cuales han ingresado en los almacenes que tiene en Palma la referida Compañía.

Al anochecer de ayer llegó á este puerto el vaporcito «Rodríguez Beraza».

Dicho buque procede de verificar un crucero por la costa.

### Notas de sociedad

Después de reñidas oposiciones, ha obtenido en Barcelona una plaza de profesor de la *Academia de Música*, que dirige don Enrique Granados, nuestro amigo y paisano el estudioso joven D. Baltasar Samper.

### De viaje

Ayer salió para Ibiza el teniente coronel jefe de esta comandancia de la guardia civil D. Raimundo Gutiérrez.

Después de haber permanecido una temporada en esta isla, ha salido para Madrid el Académico Rdo. D. Miguel Mir.

Para Alicante salió ayer el primer teniente de artillería don Manuel Martínez, acompañado de su señora.

En el vapor «Isleño» se embarcó ayer para Alicante, desde donde se trasladará á Orihuela, nuestro amigo el canónigo de aquella Catedral, M. I. Sr. D. Cayetano Puerto.

También marcharon en dicho buque don José García, don José Quetglas, doña Magdalena Moner, don Pedro Enseñat, don Lorenzo Gómez y el oficial de Aduanas señor Corrales.

Para Argel salieron ayer tarde, en el vapor correo «Miramar», don José Planells, don Antonio Juan, don Antonio Escandell, don Mariano Costa, don Andrés Colomar y don Antonio Guasch.

Ayer por la tarde tuvo lugar la conducción al cementerio del cadáver de la distinguida señorita D.ª Ana de Oleza Guzmán de Villorio.

El entierro se vió concurridísimo, resultando una verdadera manifestación de duelo.

Reiteramos á la familia de la finada la expresión de nuestro sentido pésame.

### Teatrales

*Círculo de Obrero Católicos* Según noticias, durante la próxima temporada actuará en el teatro del *Círculo de Obreros Católicos* de esta ciudad una compañía cómica-dramática dirigida por el conocido aficionado D. Bernardo Manera.

De la compañía formarán parte las aplaudidas artistas Srtas. Vicenta y Adela Usera.

El *debut* tendrá lugar el domingo, día 18 del actual.

### Asistencia Palmesana

El presidente de la *Asistencia Palmesana* nos ha invitado á la serie de óperas que se cantarán en aquel teatro durante la próxima temporada.

Las funciones se celebrarán los días 11, 18 y 25 de octubre. 1, 18, 15, 22 y 29 de noviembre y 6 y 13 de diciembre.

### Precauciones contra el cólera

El próximo viernes reunió la comisión nombrada por la Junta provincial de Sanidad para tomar precauciones contra el cólera desarrollado en distintos puntos de Europa.

Ayer celebraron la anunciada reunión el Sr. Alcalde y los señores inspectores municipales de sanidad con objeto de determinar la manera como se debe llevar á cabo la campaña contra las viviendas que no reúnen las debidas condiciones para ser habitadas.

A fin de estimular á los propietarios de fincas que obliguen á sus inquilinos á tener sus viviendas limpias y sin nada que atente contra las reglas de la higiene, se habló de exigirles el pago de los derechos que la ley obliga si no se cumplen en sus propiedades las órdenes y disposiciones que hay dictadas y las que vayan dictándose.

## LENTE Y GAFAS

SAN NICOLÁS, 31.—ANTIGUA CASA LASSALLE

Cristales de todas clases. Cristales amarillos Motais Fieuzal. Óptica norteamericana. Lo más nuevo, cómodo y elegante. Gemelos prismáticos al alcance de todas las facturas. Molduras para Cuadros, Fotogramas y Estampas. Barómetros, etc.

Antigua casa Lassalle.—San Nicolás, 30

Se tomó el acuerdo de reunirse nuevamente el viernes último, emprendiéndose despues las visitas domiciliarias, para cuyo fin han ofrecido sus servicios los señores médicos municipales.

Se habló tambien de la conveniencia de que desaparecieran unos depósitos de tripas en salazón; y respecto á varias casas convertidas en almacenes de trapos viejos se tomó el acuerdo de llamar á sus dueños para decirles que deben tomar para sitio de su negocio, locales apropiados y que estén fuera de la ciudad.

Se determinó proceder á la desinfección de las tiendas de preindia, empezando por las de menor importancia.

Tambien visitó ayer el señor Alcalde el matadero y el depósito de carnes de la Plaza Mayor, no encontrándolos en relativo buen estado de limpieza.

A pesar de esto dió órdenes á los empleados para que vigilen y exijan que reine la limpieza más escrupulosa en las dependencias.

A los celadores de la plaza de Abastos les ordenó que cuiden de que los puestos se limpien diariamente.

El señor Alcalde ha publicado el siguiente edicto:

Deseando este Ayuntamiento adquirir en arriendo una casa aislada en las inmediaciones de esta ciudad que reúna condiciones para instalar en ella un hospital donde puedan ser conducidos los atacados de enfermedad sospechosa para el caso de una invasión epidémica, se publica el presente para que llegue á conocimiento de los propietarios que quieran ceder sus fincas para el objeto expresado, presentando sus proposiciones por escrito á esta Alcaldía.

### Pensionados en el extranjero

Se han verificado ya en Barcelona los ejercicios, que oportunamente anunciamos, para la provisión de tres plazas pensionadas para ampliar en Alemania los estudios filológicos sobre las lenguas románicas.

El acto tuvo lugar en el palacio de la Diputación provincial y formaron el tribunal las competentes personalidades de que ya tienen noticia nuestros lectores.

Los ejercicios verificados por los opositores fueron los siguientes:

Traducción del latín al catalán y ejercicios orales de Gramática latina.

Conversación en francés y traducción del catalán al francés.

Traducción del alemán al catalán y un ejercicio de aptitud auditiva.

Las plazas fueron otorgadas á los jóvenes clérigos don Antonio Griera, natural de Vich y don Pedro Barnils, de Centellas, y al publicista don Manuel de Montoliu de Barcelona.

### De la provincia Mallorca

Andraitx 5 de Octubre

Ayer, mientras unos hombres, estaban desmontando el maderamen de una noria, situada en el punto denominado S'Almduayo, en las inmediaciones del puerto, una columna del emparrado próximo á aquella, á la cual se había amarrado el rodete, se desplomó, cayendo sobre el más joven de ellos, fracturándole una pierna, con desgarró de los tejidos y trituramiento de parte del hueso. En vista de la gravedad de la fractura y del copioso derramen de sangre, fué trasladado el herido á su domicilio, en donde anoche, los médicos don Berardo Riera, don Onofre Juaneda y el señor Róver, ayudados por los tres de esta villa, le practicaron la cura que era del caso, ya que el paciente se opuso á que se le amputara la pierna, que era lo procedente según el dictámen facultativo.

Corresponsal

### Boletín Religioso

SANTOS DE MAÑANA San Simeón el Justo y santa Brígida viuda.

Oración de Cuarenta Horas

Continúan en San Nicolás dedicadas á Nuestra Señora de Lourdes y en sufragio de un difunto: Exposición á las seis y media; á las diez Tercia y misa mayor; por la tarde, á las cuatro y media, los actos de coro, Rosario, ejercicio á la Virgen de Lourdes y reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María

A Ntra. Sra. de la Concepción en la Catedral ó Concepción.

## Gacetillas

El *Magisterio Balear* publica, en su último número, el siguiente sumario:

«*Sección Oficial:* Orden de la Subsecretaría de I. P. de 11-VIII-08, sobre derecho á turnar en la enseñanza de adultos.—R. O. de 12-IX-08, sobre certificados de vacunación.—*Sección Doctrinal:* Astronomía. IX, por J. Capó.—La enseñanza obligatoria, por C. M.ª Cortezo.—La educación moral, por R. de Maestu.—La asamblea de los Maestros interinos, de «El Clamor».—*Sección de Noticias:* De la Provincia.»

La policía ha detenido á un muchacho que había llegado de Barcelona sin pagar el importe del pasaje.

Ha sido amonestado por la policía un joven que había promovido escándalo en el Teatro Lírico.

A últimos de la presente semana visitará el puerto de Mahón el crucero de guerra italiano «Etna» que actualmente se encuentra fondeado en Barcelona.

Ayer salió para Barcelona el yatch á vapor francés «Sagati».

Los *touristes* que viajan en dicho buque, durante su corta estancia en esta isla, realizaron una excursión á Valldemosa, Deyá, Sóller, de la que quedaron muy satisfechos.

En el caserío de los Hostalets riñeron anoche, por cuestión de intereses, dos individuos vecinos del Molinar.

Ambos individuos se dieron de bofetadas.

Varios transeúntes restablecieron la paz entre los contendientes.

Las limosnas depositadas en el cepillo del Santo Cristo de la Sangre, que se venera en la iglesia del Hospital, durante el mes de Septiembre último, ascienden á 635'64 pesetas.

En el *Cino del Pabellón Tru-yols* se proyectarán esta noche las siguientes películas:

Corazón de Madre, Guía ilustrada, Hada del torrente, Edimburgo, La ciudad Aorna, Perdon Abuelito, Parque de Londres, Hombre variable y Caricaturas.

El vapor correo «Lulio», ha importado esta mañana de Ibiza una importante partida de sacos de almendrán.

Dicho fruto va destinado al mercado londinense.

Ayer fué curado en la casa de socorro del Ayuntamiento un sujeto que tuvo la desgracia de caer se, produciéndose una contusión en la pierna izquierda.

Por el inspector de viveres de la plaza de abastos fueron descomisadas ayer varias partidas de fruta que no reunía las debidas condiciones.

En la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia fué curado ayer un joven que presentaba una contusión en el pie derecho, producida con un formón.

Un periódico de Barcelona recoge el rumor de que el nuevo Ministro de Fomento se propone imprimir gran actividad al expediente relativo al establecimiento del correo diario entre Mallorca y la ciudad condal, por formar parte del proyecto de reorganización de las comunicaciones marítimas.

Pidanse los verdaderos productos Vichy-Etat en envases de origen. Sal-Vichy-Etat para bebidas en cajas metálicas de 10, 25 y 50 paquetes. Compridos Vichy-Etat efervescentes y Pastillas Vichy-Etat altamente digestivas.

Pedid siempre en todas partes el AGUA OXIGENADA preparada por J. Sureda Lliteras, por ser el mejor antiséptico y la única que se elabora, sin que intervengan los ácidos minerales.

**La GACETA en Barcelona**  
La GACETA DE MALLORCA se vende en Barcelona en el kiosco de la Rambla del Centro, frente á la calle de la Unión.

### FÁBRICA DE ANISADOS Y LICORES

—(DE)—  
PEDRO JOSÉ ESBARRACH  
Despacho: Calle del Santo Cristo núm. 4  
Destilería del especial triple anís FLOR DE MALLORCA y del Estomacal VERDAD.  
Pidanse en todas las buenas tiendas de Ultramarinos, Confiterías y Cafés.

# POR TELÉGRAFO

## Desde Paris

(Servicio especial de la GACETA)

Paris, 6 (17'00).—La *Liberté* dice que el diputado socialista y francmasón M. Paul Constans, hallándose de visita en el hospital de Vichy y viendo la abnegación de las Hermanas de la Caridad, manifestó en voz alta a sus acompañantes que únicamente en las religiosas se encuentra este espíritu de sacrificio por los enfermos.

M. Constans votó la expulsión de las religiosas, y es probable que seguirá votando en este sentido.

**Los soberanos y el Papa**  
Paris 6 (17'00).—Además de la carta autógrafa del Kaiser a Pío X con motivo de su jubileo, han anunciado otras el emperador de Austria y la reina de Holanda.

Martin.

El Motivo del aplazamiento no es otro que el dar tiempo al señor Maura, para que pueda conferenciar con el presidente de la Cámara popular Sr. Dato y con el nuevo ministro de Hacienda, señor Gonzalez Besada.

Un folleto  
Madrid 6 (23'50).—Anúnciase para en breve la aparición de un folleto del que se dice que es el autor un exministro conservador y que trata del asunto relativo a la construcción de la nueva escuadra.

Créese que se trata del señor Sánchez de Toca.

Conferencia.—Acuerdo.—De viaje  
Madrid 6 (23'50).—El jefe de los liberales, señor Moret, y el general López Domínguez han celebrado una detenida conferencia en la que acordaron una inteligencia para la próxima lucha parlamentaria.

Ha salido de Pontevedra, dirigiéndose a Madrid, el Sr. González Besada.

Más conferencias.—Propósito  
Madrid 6 (23'50).—El Sr. Maura, continuando hoy la serie de conferencias que propone celebrar antes de la apertura del Parlamento, ha cambiado impresiones con los Sres Moret y general López Domínguez, ocupándose de la próxima labor de las Cortes.

Se atribuye al Sr. Amós el propósito de oponerse a que se discuta en la alta Cámara, fraccionado, el proyecto de Administración local.

**Noticias varias**  
El Mokri.—Nuevo gobernador  
Madrid 6 (23'50).—Comunican de San Sebastián que ha llegado a aquella ciudad el Mokri.

Ha sido nombrado gobernador de la provincia de Lérida el señor D. Eladio Quintana.

Los prestamistas  
Madrid 6 (23'50).—Los prestamistas de esta Corte han pedido al ministro de la Gobernación, señor Lacierva, la reforma del nuevo reglamento sobre casas de préstamos.

El señor Lacierva se ha negado a introducir las reformas solicitadas.

Canalejas en Zaragoza.—Visita al Pilar.—Congreso antituberculoso.  
Madrid 6 (23'50).—Zaragoza.—Ha llegado a esta ciudad el señor Canalejas, al que se dispuso un recibimiento afectuoso.

El señor Canalejas visitó la Basílica de Nuestra Señora del Pilar.

Presidirá la sesión de clausura del Congreso antituberculoso que se celebrará en el Teatro Principal.

Se hacen grandes preparativos para que el acto resulte lucido.

El próximo Congreso se celebrará en Barcelona.

Globos militares.—Momentos críticos.  
Madrid 6 (23'50).—Con el fin de realizar prácticas militares elevaronse los globos «Gerifalte» y «Norte» tripulados por varios oficiales.

Al llegar el «Norte» a una altura de 1.600 metros se desgarró descendiendo rápidamente.

Desde los tejados de las casas lo contuvieron evitándose así una catástrofe.

Cayó sobre un tejado de la calle de Relatores y los cuatro militares que lo tripulaban resultaron ilesos.

Un gran gentío, presa de la mayor emoción, presenciaba desde la calle las diversas peripecias del areostato.

**La independencia de Bulgaria**  
Madrid 6 (23'50).—Sofía.—Con motivo de la proclamación de la independencia el nuevo Zar acompañado de toda la Corte, asistió a los oficios de la Catedral.

Al arzobispo le bendijo y entonces el Zar dirigiéndose al pueblo que llenaba las vastas naves del templo proclamó Bulgaria nación soberana.

El Sultán y la independencia.—Notificación.  
Madrid 6 (23'50).—Constantinopla.—El Zar de Bul-

garia ha comunicado oficialmente al Sultán la proclamación de la independencia de aquella nación.

El Sultán contestó que le era imposible reconocerla.

El nuevo Zar ha comunicado también a todas las demas potencias la independencia de Bulgaria.

**Ultimos telegramas**  
Llegada de políticos  
Madrid 7 (10'45).—Ayer llegó a esta Corte el Presidente del Congreso, señor Dato.

Esta mañana ha llegado el ministro señor Besada.

Ambos políticos han sido recibidos por los ministros que se hallaban en Madrid y por las autoridades.

El Mokri  
Madrid 7 (10'45).—Hoy es esperado en Madrid el Mokri.

Desde esta Corte se trasladará a Andalucía, donde tiene el proyecto de pasar curtos días.

El viaje de los Reyes  
Madrid 7 (10'45).—Leipzig.—S. M. el Rey D. Alfonso revisó el regimiento de Hulanos del que es coronel honorario.

El Monarca español fué objeto de entusiastas aclamaciones.

Luego almorzó en el Casino con los oficiales del citado regimiento.

Mas tarde marchó D. Alfonso a Dresde para continuar desde allí al viaje a Viena.

La despedida resultó muy entusiasta.

El Congreso antituberculoso  
Madrid 7 (10'45).—Zaragoza.—Se ha celebrado la sesión de clausura del Congreso antituberculoso.

Leyéronse las conclusiones, que fueron aprobadas por los congresistas.

El Sr. Canalejas pronunció un discurso, siendo ovacionado.

Banquete  
Madrid 7 (10'45).—Terminada la sesión de clausura, los congresistas asistieron a un banquete.

Los comensales ascendieron a unos 300, reinando entre ellos la mayor fraternidad.

Se pronunciaron buen número de brindis.

A la reserva.—Ascensos.—Nombramiento.  
Madrid 7 (10'45).—Se ha firmado el pase a la reserva de los generales de división señores Bosch y Briñan y del general de brigada señor Areces.

También se firmó el ascenso del señor Warleta y de los coroneles señores Linazo y Barbón.

Ha sido nombrado consejero del tribunal supremo de Guerra el señor Ferán y fiscal el señor Barraque.

Anexion  
Madrid 7 (10'45).—Viena Hoy se publicará una proclama declarando la anexión de Bosnia y Herzegovina al imperio de Austria.

Fiebre amarilla  
Madrid 7 (10'45).—Paris.—En Saint-Nazaire se han declarado 2 casos de fiebre amarilla.

Ataque  
Madrid 7 (10'45).—Melilla.—Los kabileños de Beniburriaga atacaron a Beniseid causando catorce muertos.

Policías encarcelados  
Madrid 7 (10'45).—El Juez ha ordenado que fueran encarcelados el inspector y el agente de policía que detuvieron y atropellaron a la familia del señor Vélaz, de la Argentina.

Niñas ahogadas  
Madrid 7 (10'45).—Comunican de Pamplona que en aquellas cercanías dos niñas han perecido ahogadas.

El asunto de Bulgaria y los diplomáticos.—A Malta.  
Paris.—Con motivo de los sucesos que se han desarrollado en Bulgaria, los diplomáticos afirman que es conveniente celebrar una nueva conferencia internacional con el fin de modificar el tratado de Berlin.

La escuadra inglesa ha recibido el orden de marchar a Malta.  
ORTIZ

**Por correo**  
**La Independencia de Bulgaria y la prensa extranjera.**  
Paris, martes, 6.—Los periódicos acogen favorablemente la idea de la reunión de una Conferencia internacional que solucionara la cuestión de los Balcanes y estiman que por este medio se podrá evitar la guerra turco-bulgara, en la cual muchos no creen.

Añaden que, en caso de que Turquía tomara las armas contra Bulgaria, debería hacerlo también contra Austria, a lo cual sin duda no se arriesgará.

«Le Petit Parisien» dice que la diplomacia francesa y la inglesa indicarán a Constantinopla que, si Turquía sufre humillaciones, recibe por la restitución de Novibazar una seria garantía equivalente a recobrar el prestigio en Macedonia.

Confirma que se prepara la intervención de las potencias, y que la proposición referente a la celebración de un Congreso se dirigirá a los Estados signatarios del acta de 1878.

El representante de Bulgaria en Paris, señor Stancioff, ha declarado a un redactor del «Matin» que la proclamación de la independencia efectuada ayer no es más que la ratificación del estado de cosas existente desde largo tiempo en Bulgaria.

Ha añadido que ésta desea la paz y conservar las mejores relaciones con Turquía.

Por otra parte, un funcionario de la legación de Bulgaria ha manifestado que, si Turquía hace un llamamiento a las potencias para solucionar el conflicto ante el tribunal de El Haya, Bulgaria lo acatará gustosamente.

«Le Matin» publica un telegrama en el que dice que el gobierno búlgaro ha dirigido un despacho a sus representantes en el extranjero, encargándoles notifiquen a las potencias la proclamación de la independencia de Bulgaria y que el gobierno justifica dicha medida declarando que hará todo lo posible para evitar que se altere la paz.

Añade, sin embargo, que, si los sucesos lo exigen, la nación en masa está dispuesta a defender la obra santa de la independencia.

Los periódicos ingleses se muestran muy descontentos por la proclamación de la independencia de Bulgaria.

El «Daily Graphic» espera que dicho acto, que califica de cínico y despreciable, será denunciado por el gobierno inglés como se merece.

El «Standard» declara que la independencia del país búlgaro no puede ser reconocida antes de que se reúna una Conferencia europea.

Los periódicos alemanes se muestran igualmente severos para con Bulgaria; pero no creen nazcan complicaciones de guerra con motivo de la proclamación de la independencia.

La prensa italiana está dividida; los órganos gubernamentales se muestran optimistas, en tanto que los periódicos de la oposición expresan el temor de que Italia no obtenga compensación alguna en los Balcanes.

Al «Standard» le dicen desde Berlin que segun noticias de origen oficial, Alemania guardará una actitud reservada con respecto a los acontecimientos de los Balcanes; no obstante, no podrá absolutamente adoptar una política desfavorable para su aliada Austria, y se abstendrá de toda medida que pueda entorpecer la acción de ésta.

Constantinopla.—Circula el rumor de que en el Concejo de ministros celebrado anoche se acordó una pequeña movilización.

**Ultimas noticias**  
**Tiro al blanco**  
Esta mañana, a las nueve y media, han salido del cuartel del Carmen para la Torre de Pau, al objeto de ejercitarse en el tiro al blanco, las fuerzas de infantería francas de servicio que se hallan de guarnición en esta plaza.

El cuadro de oficiales estaba compuesto por los señores siguientes:

Comandante, don Fernando Crespo; capitanes, don Francisco Ribot y don Federico Muñoz; primeros tenientes, don Antonio Roselló, don Juan Alemany, y don José Massanet; y segundos tenientes, don Agustín Clar, don Francisco Vidal y don Antonio Clar.

Dichas fuerzas regresarán a cuartel esta tarde, antes de la hora señalada para el segundo rancho.

**a higiene en Ibiza**  
Esta mañana se ha recibido en el Gobierno civil una comunicación de Ibiza, firmada por las iniciales «A. S.», denunciando varios focos de infección existentes en los alrededores de aquella población.

Según dicha denuncia, durante todo el año se halla colocado un montón de estiércol en el sitio llamado *Es Pradet*, en cuyas inmediaciones existe también gran cantidad de agua encharcada.

Ello contribuye grandemente, según el denunciante, a que el tifus se estacione todos los años, durante los estíos, en aquella población.

El Gobernador nos ha manifestado que en la visita que realice a aquella isla inspeccionará detenidamente los focos de infección denunciados.

**Notas de sociedad**  
Esta mañana ha visitado al Gobernador civil el vicecónsul de Francia en Palma, M. Audibert.

**Disparos en Santanyi**  
Sobre las doce del día de anteaer fué detenido por la guardia civil del puesto de Santanyi, en el punto denominado *Escoll*, enclavado en el término municipal de aquella villa, el vecino de la misma Damián Bonet Barceló, de 20 años de edad.

La detención obedeció a tenerse sospechas de que dicho individuo fuese el autor de haber hecho tres disparos de arma de fuego contra Juan Vidal Portell, a quien tiró también varias piedras de gran tamaño.

El Vidal, por fortuna, salió ileso de la agresión.

Esta se llevó a cabo en la noche del día 28 del mes de septiembre último.

La agresión sobrevino por haber amonestado el Vidal al Bonet en ocasión de hallarse éste apacentando ganado en propiedad del primero.

El Vidal, juntamente con el atestado instruido al efecto, ha sido puesto a disposición del juez municipal de aquella villa.

**El alumbrado público en Porreras**  
Por el Ayuntamiento de Porreras se ha elevado al Gobernador civil solicitud pidiendo la exención de subasta para contratar el servicio de alumbrado público, por medio del gas acetileno, con la sociedad titulada *Alumbrado por gas acetileno en Porreras*.

**Noticias sueltas**  
La guardia civil del puesto de Palma ha denunciado a dos sujetos por infacción del reglamento y policía de carreteras.

Dichos sujetos han sido multados por el Gobernador en 10 pesetas cada uno.

—El Ayuntamiento de Lluchmayor ha acordado arrendar, por medio de subasta, los arbitrios sobre el Matadero, plaza de abastos, tabullas de carruajes, pescadería y contratar el alumbrado público, los trabajos de peón caminero y machaqueo de piedra para el año próximo.

—Los Ayuntamientos de San Juan Bautista (Ibiza), Campos y Muro han remitido al Gobierno civil, para su publicación en el *Boletín Oficial*, el extracto de los acuerdos tomados por aquellas corporaciones.

—Según una comunicación recibida en el Gobierno civil del Alcalde de Muro, ha quedado disuelta la sociedad *Protectora Murense*.

—Durante el pasado mes de septiembre se registraron en la villa de Artá 8 nacimientos y 9 defunciones.

La población disminuyó, pues, en una persona.

**ALUMBRADO PÚBLICO**  
Se necesitan.—Gauarán buen jornal. Informarán: «Centro Anuncios».

**STOMALIX**  
La marca de fábrica del ELIXIR STOMACAL DE SAIZ DE CARLOS.

**TÓNICO DIGESTIVO**  
que recien los médicos para la curación de los desórdenes digestivos, ya sean producidos por excesos de comer y beber, abusos de toda clase, pasiones deprimen, es, trabajo y preocupaciones constantes, etc., aun cuando tengan una antigüedad de 30 años y hayan fracasado los demás medicamentos.

**CURA el DOLOR de ESTÓMAGO**  
acidez, aguas de boca, vómitos, indigestión, dispepsia, estreñimiento, diarreas y disenterias, mareo de mar, dilatación y úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria y anemia y clorosis con dispepsia.

Lo vende en las principales farmacias del mundo y SERRANO, 30, MADRID. Se remite por correo talista a quien lo pide.

**TRABAJADORAS Y APRENDIZAS para hacer medias**  
Se necesitan.—Gauarán buen jornal. Informarán: «Centro Anuncios».

**ALMACENES**  
DE  
*Pedro José Esbarranch*  
Despacho de vinos de todas clases y del especial anís  
**FLOR DE MALLORCA**  
Santo Cristo, 20

**YAQUERÍA**  
DE  
**D. JOSÉ BUSQUETS**  
Son Sardina  
D. José Busquets a fin que la leche que se expende sea de toda confianza, ha nombrado para que diariamente inspeccione la vaquería, el experto veterinario don Buenaventura Barceló, quien también tiene a su cuidado la dirección técnica de dicha Vaquería.  
Único punto de venta autorizado  
Colmado *La Providencia*

**ASIGNATURAS DEL BACHILLERATO**  
Clases de repaso  
por **D. José M. Tous y Maroto**  
Ayudante del Instituto  
Informes: Redacción de la «Gaceta de Mallorca».

**A LOS FABRICANTES DETEJIDOS**  
Se venden: una máquina de hacer carretes (vulgarmente llamada máquina de canóna) sistema moderno, en buen estado; un urtidor y otros objetos propios para dicha industria, todo a precios ventajosos.  
Informes:  
Agencia de Publicidad—Luz, 21

**Precios de Fábrica MOLDURAS PARA CUADROS**  
Isidoro Lassalle Hijo  
No equivocarse esta casa  
Calle BROSSA 25

**SE DESEA ENCONTRAR** una persona que disponga de 5 a 10 mil pesetas para emplear en un buen negocio en Palma.  
Dirigirse por escrito, con ofertas, a «Inglés» Lista de correos—Palma de Mallorca.

**SOCIEDAD ANONIMA**  
DE  
**Papeles Abadie**  
(184-182, Avenida Malakoff, Paris)  
Papeles para cigarrillos de todas clases  
en resmas, librillos y bobinas.  
Riz Abadie del mundo elegante  
Aguirre verdadero Riz Abadie  
Jurado.—Hors Concours, Exposición Universal de Paris 1889.  
Gran Premio.—Exposición Universal de Paris, 1900.  
Jurado.—Hors Concours, Exposición internacional de San Luis, 1904.  
Gran Premio.—Exposición Universal internacional de Lieja, 1905.  
Legión de honor, (por decreto de 28 de Diciembre 1888.)  
de venta en los Estancos  
Máquina LA RAPIDA, sistema Girard, para elaborar los cigarrillos habanos en picadura.

**Bolsátiles**  
BOLSA DE MADRID  
Cambios del 2.  
Interior cantado. . . . . 83'70  
Interior fin de mes. . . . . 83'92  
Al próximo. . . . . 69'60  
5 pes. Amortizable. . . . . 101'30  
Amortizable nuevo. . . . . 93'10  
Banco de España. . . . . 452'00  
Compañía Tabacalera. . . . . 400'00  
Francos. . . . . 11'55  
Libras. . . . . 28'60  
Exterior. . . . . 96'60

**VALORES LOCALES**  
(Facilitados por el corredor de esta plaza D. Pablo Val's)  
Ultimas cotizaciones.  
Crédito Balear . . . . . 99'00  
Fomento Agrícola . . . . . 94'00  
Ferro-Carril . . . . . 97'00  
Isla de España . . . . . 98'50  
Salinera Española . . . . . 163'00  
Sociedad Alumbrado por Gas . . . . . 120'00  
La Económica. . . . . 15'50  
Obligaciones Isla de Maritima . . . . . 103'00  
Obligaciones Salinera Epla. 6 pes. . . . . 104'00  
Obligaciones id. id. 5 pes. . . . . 100'50

**ESPECTACULOS**  
En el Lírico  
Todos los días secciones de 7 a 11 de Cíneatrograto.  
Entrada general 10 céntimos.  
En la Protectora  
Todos los días laborables de 7 y media a 10 y media noche y domingos y días festivos de 4 tarde 11 noche sesión permanente de cinematógrafo con estrenos a diario.  
Entrada general 10 céntimos.  
NOTA.—Advertimos a nuestros lectores que nuestros anuncios de funciones teatrales y de otras diversiones públicas, no implican recomendación alguna de las mismas. Deja a la conciencia de cada uno, el que de asistir a las funciones que no crea ajustadas a las buenas costumbres.  
Por nuestra parte nos reservamos emitir nuestra opinión sobre las obras que se vayan representando, sin que por este deba entenderse que asumimos ningún derecho de censura doctrinal, que no tenemos.

**ALMACENES**  
DE  
*Pedro José Esbarranch*  
Despacho de vinos de todas clases y del especial anís  
**FLOR DE MALLORCA**  
Santo Cristo, 20

**ALUMBRADO PÚBLICO**  
Se necesitan.—Gauarán buen jornal. Informarán: «Centro Anuncios».

**ALUMBRADO PÚBLICO**  
Se necesitan.—Gauarán buen jornal. Informarán: «Centro Anuncios».

**ALUMBRADO PÚBLICO**  
Se necesitan.—Gauarán buen jornal. Informarán: «Centro Anuncios».

**Desde Barcelona**  
(De nuestro corresponsal especial)  
Del viaje regio  
Barcelona 7 (1'00).—Es objeto de muchas conferencias la determinación del trayecto que seguirán los Reyes al entrar en Barcelona.

De la estación de Francia a la carriajía general, el recorrido es sumamente corto y además, los grandes edificios públicos del Gobierno civil y Lonja, y la falta de casas a la izquierda del paseo de Colón, hacen que no se preste a presentar balcones engalanados y llenos de gente.

Lo corto del trayecto será causa de que se aglomere innumerable gentío en poco espacio, dificultando la organización de la comitiva.

Se ha tratado de que al llegar el tren real a la estación de Francia retroceda por la línea de Tarragona hasta el apeadero a fin de efectuar la entrada por el paseo de Gracia y Ramblas.

Para esto se topa con el inconveniente de que la Reina desea el trayecto más corto posible.

No es ajena a este deseo la cuestión terrorista.

—El alcalde accidental señor Puig y Alfonso recibirá a los Reyes en la estación ó apeadero, según se resuelva, y les saludará en catalán.

—Créese que vendrá el crucero *Cataluña* y que la Reina entregará solemnemente la bandera costeadora por las damas barcelonesas.

—Los conservadores organizan un baile de gala en Bellas Artes.

**Cambó**  
Barcelona 7 (1'00).—A pesar de abrirse las cortes el 12, el señor Cambó, obligado por asuntos profesionales, no irá a Madrid hasta fin de mes.

**Aplech nacionalista**  
Barcelona 7 (1'50).—Dicen de Manresa que se ha celebrado un aplech republicano nacionalista de Vilatorrada.

Asistió escasa concurrencia.

El Dr. Alcover  
Barcelona 7 (1'00).—De regreso de Zaragoza hállase en Barcelona el Rdo. Dr. Alcover.

**Reunión de Solidarios**  
Barcelona 8 (9'25).—En el domicilio del señor Vallés y Ribot han celebrado una reunión los diputados solidarios.

Han acordado aceptar la renuncia presentada por el señor Vençosa del cargo de secretario del Congreso y reclamar puestos para las minorías en la Mesa del Senado.

También han adoptado el acuerdo de interpelar al Gobierno, en la Cámara popular, sobre la ley de jurisdicciones; combatir la ley de alcoholes; ocuparse del problema de la enseñanza en Cataluña y finalmente dedican un homenaje a la memoria de Salmerón.

Buxareu

**Desde Madrid**  
(De nuestro corresponsal especial)  
**Política**  
Consejo aplazado  
Madrid 6 (23'50).—Se ha aplazado hasta el próximo jueves el Consejo de Ministros que tenía que celebrarse hoy.

**Desde Madrid**  
(De nuestro corresponsal especial)  
**Política**  
Consejo aplazado  
Madrid 6 (23'50).—Se ha aplazado hasta el próximo jueves el Consejo de Ministros que tenía que celebrarse hoy.

**Desde Madrid**  
(De nuestro corresponsal especial)  
**Política**  
Consejo aplazado  
Madrid 6 (23'50).—Se ha aplazado hasta el próximo jueves el Consejo de Ministros que tenía que celebrarse hoy.

**Desde Madrid**  
(De nuestro corresponsal especial)  
**Política**  
Consejo aplazado  
Madrid 6 (23'50).—Se ha aplazado hasta el próximo jueves el Consejo de Ministros que tenía que celebrarse hoy.

**Desde Madrid**  
(De nuestro corresponsal especial)  
**Política**  
Consejo aplazado  
Madrid 6 (23'50).—Se ha aplazado hasta el próximo jueves el Consejo de Ministros que tenía que celebrarse hoy.

# ALMACENES MATONS CAN JUANET

Grandes rebajas en todos los artículos para Señora y Caballero

Jaime II, 39 al 47 y San Bartolomé, 24 al 28

## Magnesia de GRANET-TERRASA

El citrado granular efervescente preparado por el farmacéutico B. Terrasa, es el mejor refresco de todos los conocidos, aromatizado al anís, fresa y limón. Véndese a 0'75 pesetas frasco, o 0'05 de los 100 gramos y 0'20 id los 30 gramos.

Ventas al por mayor—Centro Farmacéutico y en casa del autor **Farmacia Terrasa** (sucesor de Obrador) **Fideos 12**—Ventas al detall.—En las **FARMACIAS Y DROGUERIAS**

### INTERESA

a los que se ausentan

El antiguo embelador Bernardo Font, se ha trasladado calle de la Soledad, núm. 18. Especialidad en embalajes y transporte de muebles.—Corresponsales a los principales puntos de España.—Se responde de roturas, presupuestos gratis.

NO CONFUNDIRSE

SOLEDAD NÚM. 18, (CARPINTERÍA)

### Contabilidad

y correspondencia mercantil

Persona apta que dispone de algunas horas desocupadas, se ofrece para llevarla.

También se encarga de copiar toda clase de documentos.

Informes: «Agencia de Publicidad».

Luz, 21.

**Programas é invitaciones para fiestas religiosas**

Se confeccionan con artísticas viñetas y elegantes tipos a una ó mas tintas, sobre papel mate ó satinado.

**ESTAMPAS económicas con la imagen del Santo que se desea**

Tipo-litografía de AMENGUAL Y MUNTANER, Calles 2 y Conquistador, 20. Sucursales en Inca y Manacor

**AGENCIA DE PUBLICIDAD**

M. Serra Bennasar

CON EXCLUSIVA PARA LOS PERIÓDICOS

**Gaceta de Mallorca y Diario de Palma**

Se admiten para los mismos Anuncios, reclamos y comunicados, á precios ventajosos. Inclusion de impresos y publicación de esquelas para entierro, funeral y aniversario. Fijación de carteles y marcos anunciadores en los puntos más céntricos de la capital. Reperto de prospectos, etc., etc.

Pidanse tarifas á esta Agencia, Luz, 21—Palma

Medias y calcetines de algodón y de lana

HECHOS A MAQUINA

Calcetines desde 22 reales docena y Medias desde 33 reales docena

Clases de gran duración

**J. CAÑELLAS**

Calle de Sto. Domingo núm. 14—PALMA

**Vapores Directos**

de Pimilos Izquierdo y C.ª de Cadiz

**Línea del Brasil-Plata**

Salidas fijas mensuales para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona el día 12 de octubre, el vapor español de 7.500 toneladas

**SOCIEDAD GENERAL de Transportes Marítimos á Vapor de Marsella**

SERVICIO DEL MES DE OCTUBRE DE 1908

**Línea directa para el Río de la Plata**

Saldrá de Barcelona el día 21 de Octubre directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

**PARANÁ**

admitiendo carga y pasaje.

**Línea para el Brasil**

Saldrá de Barcelona el día 17 de Octubre para Bahía, Río Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés

**ESPAÑE**

admitiendo carga y pasaje.

Consignatarios en Barcelona: Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 25, principal.—Barcelona.

**CADIZ**

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos.

Prestan este servicio magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de 1ª y 2ª clase sobre cubierta.—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de 3ª clase se aloja en amplios departamentos, sirviéndose la comida en mesas.—Alumbrado eléctrico.

Precio del pasaje en tercera clase; 40 duros.

**Línea de las Antillas**

Para San Juan de Puerto-Rico, Ponce, Mayaguez, Santiago de Cuba y Habana, saldrá de este puerto el día 22 de octubre el vapor

**CATALINA**

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

**Servicios de la Compañía Trasatlántica de Barcelona**

**Línea de Cuba y Méjico**

El día 17 de Sbre. saldrá de Bilbao, el 20 de Santander, el 21 de Coruña el vapor **REINA M.ª CRISTINA** directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacifico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

**Línea de New-York, Cuba y Méjico**

El día 26 de Sbre. saldrá de Barcelona, el 28 de Malaga, el 30 de Cadiz el vapor **ANTONIO LOPEZ** directamente para New-York, Habana y Veracruz.

**Línea de Venezuela-Colombia**

El día 11 de Octubre saldrá de Barcelona, el 13 de Malaga y 15 de Cadiz el vapor **BUENOS AIRES** directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacifico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También admite carga para Maracaibo, Carupano, Coro, Cumana y para Trinidad, con trasbordo en Curacao.

**Línea de Filipinas**

El día 10 de Octubre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias el vapor

**I. DE LUZON**

directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Jambra, China, Japón y Australia.

**Línea de Buenos-Aires**

El día 3 de Octubre saldrá de Barcelona, el 5 de Malaga y el 7 de Cadiz el vapor **LEON XIII** directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

**Línea de Canarias**

El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cadiz el vapor

**M. L. VILLAVERDE**

directamente para Tanger, Casablanca, Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cadiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

**Línea de Fernando Póo**

El 25 de Sbre. saldrá de Barcelona y el 30 de Cadiz el vapor **S. FRANCISCO** para Fernando Póo, con escalas en Casablanca, Mazagan y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

**Línea de Tánger**

Salidas de Cadiz: Lunes, miércoles y viernes.  
Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábado.

Estos vapores admiten carga en las condiciones mas favorables y pasajeros, á quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasaje de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

**AVISOS IMPORTANTES**

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 abril 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 del mismo mes.

Servicios comerciales.—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensaye, deseen hacer los Exportadores.

Para más informes dirigirse Plaza de Antonio Maura, núm. 4.—Palma

**BOCA**

Temprá la dentadura blanca y fuerte y no padecerá dolores de muelas el que use el elixir y los polvos de

**Mentholina**

que prepara el Dr. Andreu.

Su uso blanquea los dientes, aromatiza el aliento, calma el dolor de muelas y fortifica las encías, evitando la caries y la oscurección de la dentadura. La MENTHOLINA en polvo usada con el elixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes.

Pídase en la Rambla de Cataluña, 66, y demás farmacias.—Se expenden en la Farmacia de J. Sureda Literas, Palma de Mallorca.

**Sociedad Anónima de Navegación Trasatlántica**

**Línea de la América del Sud**

Para Montevideo y Buenos Aires saldrá de Barcelona el 18 de octubre el vapor

**MIQUEL GALLART**

Admitiendo carga y pasaje para dichos puertos.

Precio del pasaje en tercera clase; 38 duros.

NOTA.—Si se reuniese el número de pasajeros que la compañía estimase conveniente, el vapor haría escala en este puerto. De lo contrario irían á embarcar en Barcelona como de costumbre.

**Línea de las Antillas**

Para Habana, Guantánamo, Santiago de Cuba, Manzanillo y New-Orleans, con escalas en Puerto Rico, Ponce, Santo Domingo, saldrá de este puerto directamente el 11 de Octubre el magnífico vapor

**LIBRERIA RELIGIOSA**

19 BROSSA 19

Obras ultimamente recibidas

**La Oración de la Iglesia** por Cabrol.

**Manual de la Familia Cristiana** por un P. de la Compañía de Jesús.

**Ejercicios Espirituales** para Eclesiásticos etc. por Bucceroni.

**Vida de Sta. Teresa de Jesús** por el P. Pons S. J.

**Tratado de la Vanidad del Mundo** por Fr. D. de S. Cristóbal.

**La Familia Regulada** por Fr. A. Abiol.

**Graduale de Tempore et de Sanctis.** Preciosa edición en cuadernada. Dimensiones 25 X 16 y medio c. m. y grueso solamente 4 c. m. El tetragrama tiene 11 mm.

**La Práctica del Púlpito** por Meyenberg trad. del P. Ruiz Amado, S. J.

**Las Religiosas según la disciplina vigente** por el P. Ferreres S. J.

**Luz del Alma** por Sarda y Salvany.

**Después de la hora nona** por Monlaur trad. del Sr. Oosta y Llobera Pbro.

19 BROSSA 19

**BRASILEÑO**

Admitiendo carga y pasaje para dichos puntos.

NO A.—La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 9 y 10 del corriente.

Para carga y pasaje y demás informes dirigirse á los representantes de la Compañía Sres. Martínez y Planas

**SAN JUAN, 20—PALMA**

**Nuestras comunicaciones**

**Ferrocarriles de Mallorca:**

Salidas de Palma: Para Manacor, á las 7'40, 14 y 18'15; para Felanitx, á 7'40, 14'08 y 18'15; para La Puebla, á las 7'40, 14'40 y 18'15.

Salidas de Manacor: Para Palma, á las 2'30, 6'30 y 17'15; para Felanitx y La Puebla, á las 6'30 y 17'15.

Salidas de Felanitx: Para Palma, Manacor y La Puebla, á las 6'40, 12'15 y 17'.

Salidas de La Puebla: para Palma, Manacor y Felanitx, á las 6'55, 12 y 17'25.

**Vapores correos**

**SALIDAS**

Domingos á las 14 para Barcelona (via Alcúdia) y á las 18'30 para Mahón.

Lunes á las 18'30 para Ibiza y á las 18'30 para Barcelona.

Martes á las 12 para Ibiza y Alicante y á las 14 para Mahón (via Alcúdia).

Miércoles á las 18'30 para Barcelona y á las 18'30 para Mahón (via Alcúdia).

Jueves á las 18'30 para Barcelona.

Viernes á las 12 para Ibiza y Valencia.

Sábados á las 18'30 para Barcelona.

Todos los días para el Interior de la Isla á las 14.

**LLEGADAS**

Domingo á las 10 de Ibiza y Valencia.

Lunes á las 7 de Barcelona y á las 9'30 de Mahón (via Alcúdia).

Martes á las 7 de Barcelona.

Miércoles á las 7 de Ibiza y á las 9'30 de Barcelona (via Alcúdia).

Jueves á las 10 de Ibiza y Alicante.

Viernes á las 7 de Barcelona y á las 7 de Mahón (via Barcelona).

Sábados á las 7 de Barcelona y á las 7 de Mahón.

Todos los días del Interior de la Isla á las 9'30.

**SERVICIOS CON EL EXTRANJERO**

Martes á las 17 para Argel

Jueves á las 7 de Argel

**Diligencias correos**

Pueblos	parada	Salidas	Llegadas
Andraitx.	Pelaires, 98.	2 ida.	7 mna.
S'Arrocc.			7
Capella.	Santacilia		8
Galvía.	Santacilia		8
Esporas.	p. del Olivar		8
Estalimons.			8
Estalmonch.			8
Bañalbufer.			8
Puigpuent.			8
Valldemosa, S. Miguel, 84			8
Dorá.			8
Sólar.	S. Miguel, 80		8
Ba' la.			8
Lluchmayor, Bauló, 6			8'30
Santañy.			8'30
Campos.			8'30
Sansellas.	p. San Antonio		8'30
Sta. Eugenia.			8'30
Felanitx.	Mercedal, 18		8
Algaída.			8
Montairi.			8
Porreras.			8

**LLOYD ITALIANO**

Compañía de Vapores rápidos

Estos grandiosos y modernos trasatlánticos hacen la travesía en DIECISEIS DIAS, sin escalana alguna entre Barcelona y Buenos Aires. Son construidos expresamente para pasaje de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, con amplios dormitorios, grandes comedores, con mesas y piano, lavabos y cuartos de baño, sirviendo comida abundante y sana

**COCINA ESPAÑOLA**

**PRÓXIMAS SALIDAS**

CÓRDOBA | VIRGINIA | FLORIDA | CÓRDOBA

4 de Octubre | 1 de Noviembre | 15 Noviembre | 30 Noviembre

Admite carga y pasaje.—Agencías Generales en España Sres. Parés y C.ª; Escudellers, 70 Barcelona.

Tip-Litografía de Amengual y Muntaner.